

but suprême, comme fin dernière de l'instruction, le profit pécuniaire : beaucoup gagner en travaillant le moins possible ; arriver aux emplois publics, élarger le budget.

Voilà l'idéal qu'il faut incessamment faire miroiter à leurs yeux, afin de leur rétrécir le cœur en même temps qu'on leur atrophie le corps et qu'on leur pervertit l'esprit.

Je ne vous recommande pas de distribuer aux écoliers des bons points, des croix, des prix, d'ouvrir des concours, de leur faire subir des examens, de leur délivrer des diplômes ; en un mot, tout ce qui excite la vanité, l'orgueil, l'ambition, la rivalité, — décorée du titre d'émulation, — l'esprit de cabotinage, etc.

Je sais que vous connaissez tout cela aussi bien et mieux que moi ; c'est l'ABC de l'art d'avilir les caractères et de métalliser les cœurs ; et ces usages sont tellement entrés dans nos mœurs, que je suis sûr d'avance que Jupiter tonnant lui-même ne nous y ferait pas renoncer.

Et je vous en félicite, car, qui veut la fin veut les moyens. Or, ces moyens sont parfaitement appropriés à la fin que nous nous proposons : abrégé la vie et la rendre aussi mauvaise que courte.

### XI. — Le régime des adultes

Je pourrais rentrer dans bien d'autres détails sur ce qui a rapport à l'élevage et à l'éducation des enfants ; mais qui ne sait se borner ne sut jamais écrire.

Ce n'est pas que je n'aie aucune prétention littéraire, mais je ne veux pas trop abuser de la patience de mes lecteurs, s'il s'en trouve, et surtout je ne veux pas faire le pédagogue auprès de gens plus instruits que moi dans la question que je traite, comme le prouve l'expérience quotidienne.

Je vais donc passer aux adultes.

Mais je m'aperçois que cette partie de ma tâche est plus d'à moitié accomplie. Il suffit, en effet, de continuer comme on a si bien commencé.

A la lecture et l'écriture, joindre l'étude des langues mortes pour les adolescents, et d'autres connaissances plus ou moins inutiles pour les adultes, toujours dans le but *vénal* et par les moyens déjà indiqués : aller des mots aux chases, au lieu de procéder des choses aux mots.

Les hommes, comme les enfants, devront se livrer autant que